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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

葛原生态

回回应应越越迟迟缓缓，，公公众众越越焦焦虑虑
□王晓莹

因怀疑济南瀚洋固废处置
有限公司（以下简称“瀚洋公
司”）对医疗废弃物处理不当，导
致村民恶病多发，济南市历城区
桃园村的村民集体堵门讨要说
法，而涉事公司称排放合格。双
方各执一词，显然需要相关政府
部门及时回应，来为村民释疑。

曾用于疾病治疗用途的医
疗废弃物，在人们眼中沾染了更
多“藏污纳垢”的意味。在采访过
程中，不少村民更是认为村内近
年来恶病多发很可能与瀚洋公
司排放的浓烟和废水有关。一方
面是环境变差、身体变差，另一
方面是相关方面的回避，在这种

情况下村民出现环境焦虑也是
必然的。

3日，环保部门向媒体作出
回应：瀚洋公司废气排放达标，
正在着手对废水进行取样。就应
急措施而言，环保部门建议基层
政府与村民进行协商，保证医院
内医疗废弃物的正常处理。从长
期发展角度，环保部门要求瀚洋
公司重新选择厂址，远离居民
区。

媒体报道后，环保部门积极
调查，并提出措施，这种做法值
得肯定，但村民的疑虑由来已
久，等到媒体报道后才有所行动
怎么也有不作为之嫌，这种回应
应该更快速、更及时。

对于涉事公司排放及生产

情况是否真正达标，环保部门正
在调查。希望相关部门及时快
速、客观公正地调查检测，并将
结果及时公布。期待调查结果的
还有各大医疗结构。据了解，作
为济南市唯一一家医疗废物集
中处置单位 ,瀚洋公司的业务除
了覆盖市区的主要医院外 ,还遍
及济阳、商河等郊区县市。本应
两天一清理垃圾的医院，目前已
近两周无法将医疗废弃物运出，
市区各大医院及县医院也无可
奈何。堆积在室内的医疗垃圾一
旦在医院扩散，后果将不堪设
想。

就应急措施而言，环保部门
建议保证医院内医疗废弃物的
正常处理，也就是说要该厂继续

处理垃圾，这种正常处理也应该
建立在污染排放达标的情况下，
而且相关部门要拿出切实的措
施缓解村民环境焦虑。从长期发
展角度，环保部门要求瀚洋公司
重新选择厂址，远离居民区。至于
何时搬迁，还要制定具体的时间
点，尽快着手搬迁，而不要成为对
村民的敷衍。

在全民环保意识逐渐凸显的
今天，环保部门不应只是一个

“政府门面”，而应成为民众环保
权利的切实捍卫者。民众的关切
需要政府部门及时而又权威的
回应，而不应等到媒体报道才挤
牙膏似的回应。

（作者为本报机动新闻中心
记者）

门门口口灯灯会会更更添添年年味味
□舜明

今年济南市内各区元宵灯
会改变以往集中举办的模式，改
为下放到各街道办事处举办。目
前各街道办已经按照自己的方
案准备就绪，但情形不一，有的
为了安全取消文体表演，有的直
接取消了灯会，还有的办起了凸
显自身特色的灯会。（详见《齐鲁
晚报》C04版）

元宵节灯会由街道社区就
近来办，虽然分散了，没有集中
举办灯会那么热闹，可笔者觉得
好处很多。

一是方便了社区居民群众
就近观灯，特别适合孩子们携手
老人在家门口欣赏，温馨又祥
和，也为社区居民春节见面拜年提
供了个好机会，也相当于社区居民
的大团拜啊。

二来减轻了集中观赏带

来的人群压力，避免了因灯会
场地过于集中导致的人群高
度密集 ,有利于安全和谐氛围
的创造，还缓解了因灯会集中
造成的城市交通方面的拥堵。
此外还顺应了节约办会的大
趋势。

也应当看到，灯会虽然规模
小了，对灯会组织者的要求并不
低。元宵灯会放到街道来办,作为
举办主体的街道担子就会重了，

包括场地选择、安全防范等事情
就会牵扯不少的精力。同时，由
于规模小了、场面不集中了,热闹
的程度较往年也会小，老百姓会
更期望街道社区尽力办得好一
些 ,形式更活泼些、内容更丰富
些,否则会有不过瘾的感觉。

笔者建议，有条件的街道办
事处不妨请一些民间艺人、社区
高手展示手艺与才华，将微型的
社区灯会办得有滋有味。
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葛有么说么

“代写作业”的

生意可别火

□小北

寒假即将结束，不少
玩疯了的孩子为寒假作业
烦恼。代写作业的网店生
意火爆，还有不少孩子求
助于同学家长亲人，笔者
还曾一度被表妹求助过代
写字帖。

代 写 作 业 为 何 会 有
市 场 呢 ？从 孩 子 本 身 来
讲 ，自 我 约 束 能 力 差 ，不
具备自我管理能力，常常
开学了才临时抱佛脚，或
者干脆翻出压岁钱，有钱
任 性 一 回 ，找 人 代 写 作
业 。从 家 长 方 面 来 看 ，家
长 上 班 去 了 ，顾 不 上 孩
子，孩子处于不可控状态
了 。而 学 校 很 多 作 业 ，特
别是手抄、练字类作业则
吸引不了孩子兴趣。

看似快捷的方式完成
了作业，其实危害却不能
不让人深思。它不但达不
到老师布置作业的目的，
而且容易助长孩子们的懒
惰和依赖心理。试问当祖
国的下一代们，花了钱找
人代写作业或央求亲朋好
友代写，不费力气就能做
完作业，养成了走捷径的
心理，谁还去探索“书山有
路勤为径，学海无涯苦作
舟”的境界呢。

代写作业真的能蒙混
过关吗？其实老师只要认
真查对一下笔迹，就能够
发现是否存在代写情况。
可许多老师是不会认真检
查寒假作业的，只看有没
有做，自然也不太可能会
抽出时间去看。

杜 绝 学 生 找 人 代 写
作业的情况，需要多方努
力。老师布置的假期作业
要有实践性和可行性，学
生对作业要有自觉性，并
摆正对作业的认识，作业
是 为 了 巩 固 知 识 而 不 是
负担；家长则要加强监督
指导，不妨与孩子一起制
定作业计划，并督促孩子
完成作业。

保保公公交交专专用用道道，，仅仅靠靠抓抓拍拍还还不不够够
□穆静

3月2日，济南市正式启用移
动公交车道抓拍设备。首批安装
在公交车前窗上的移动抓拍设
备共有100套，覆盖济南市20多条
公交线路、31条市区道路。移动
设备抓拍的占用公交车道的交
通违法行为实时上传，由交警部
门依法处罚。（详见《齐鲁晚报》3

日A09版）
公交车专用车道是为人们

提供出行便利的公用服务设施，
它不但能保障公共交通的效率，
对于鼓励人们选择公共交通工
具绿色出行，也大有裨益。在雾
霾等环境问题越来越引发人们

关注的当下，发展公共交通也成
了众多城市的共同选择。济南市
也提出发展公交都市，试点公交
走廊，可以说发展公共交通，相
关部门做了相当的努力。但让笔
者不愿看到的是，与政府的提倡
相反，一些交通参与者却在有意
无意地占用着公交专用道，大大
降低了公交的通行效率。

其实为了保证公交专用车
道真正专用，相关部门已经采取
了不少措施。济南市已经有不少
路段设置固定摄像头，对占用公
交车专用道的行为进行抓拍，对
占用专用道的，处以罚款100元
不计分处罚。但抓拍系统毕竟没
有对所有的公交车道全覆盖，就

有一些“聪明”的老司机将抓拍
点段熟记于心，在有抓拍点的地
方很守规矩，但到了没有抓拍点
的地方，则对公交车道任性占
用，形成了一个个占用公交车专
用道的“重灾区”。甚至有一些司
机利用电子狗等科技设备，专挑
没有抓拍的路段占用公交车道。

移动公交车道抓拍设备的
启用一个主要目的就是针对这
些聪明的司机。此后，司机再占
用公交车道，就要好好想想了，
即使没有固定抓拍设备的路段，
车载的抓拍系统也可以抓拍占
道违法行为并实时上传。这无疑
会对“选择性占用公交专用道”
的司机形成威慑。

对此，笔者要对公交抓拍系
统的使用点一个赞。但同时，笔
者也注意到抓拍设备的作用不
是万能的，不可能借此消除所有
占用公交车道的行为。目前抓拍
设备共有100套，并未覆盖到所
有路段。此外，占用公交车道的，
不只是私家车，摩托车、电动车
都在挤占本就不宽的公交车道。
对于无证的摩托车、电动车，抓
拍设备就起不到多大作用。

从这个意义上说，保证专道
专用，除了相关部门在技术和监
管上破题，还需要广大的交通参
与者真正从心底出发，自觉自愿
遵守交通法规，让公交先行落到
实处。
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